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实习生 梁 子
中青报·中青网记者 秦珍子

因为组织了一次“亲子游”，武汉女人

邹杨被人说“胆子真大”。

旅途倒没什么特别。今年 2月底，11个
家庭组团在上海游览、参观，父母带着孩

子，画玻璃彩绘，登东方明珠。

风险在孩子们身上，他们正在被各式

各样的肿瘤威胁着。

团里 4 岁的孩子，腰上有个直径五六

厘米的瘤体；最大的烺烺 16 岁，肿瘤改变

了她颈椎的曲度，这个姑娘必须 24小时顶

着一种牵引装置；邹杨的儿子满满 9岁，右

眼周围的骨头，已被肿瘤“吃”掉一部分，容

易骨折，右眼也只剩下光感，上下楼梯要紧

握扶手，一级一级地走。

11个孩子都患有一种名为“Ⅰ型神经

纤维瘤病（以下简称“NF1”）”的罕见病。肿

瘤会在他们身上随机生长，出现在何时何

处，是否会侵入器官或恶化，最终造成怎样

的影响，因人而异，无法预测。肿瘤还可能

大量出现在面部，毁坏人的外貌。他们被称

为“泡泡宝贝”。邹杨是患者家属，也是神经

纤维瘤病关爱组织“泡泡家园”的骨干成员，

组织患者家庭旅行，是她一直以来的愿望。

然而，出行意味着这些家庭不仅要提

防疾病带来的安全隐患，还要面对公共场

所人群的眼光。

邹杨记得，登东方明珠广播电视塔时，

周围游客很多，她紧紧跟在儿子满满和他

的小病友瑞瑞身后，怕他们被人撞到。与此

同时，她注意到，总有人对两个孩子侧目打

量，有小孩直接说瑞瑞“丑”。

“关你什么事！你还敢说我兄弟！”满满

回怼道，他维护朋友的行为让邹杨很高兴。

在儿子患病的 9 年里，这对母子遇到过太

多相似的场景，满满经常被同龄的孩子排

斥、嘲笑、辱骂，被说是“外星人”，是“鬼”。

“我不能教他以牙还牙，那不是正向的教

育。”邹杨无奈地说，自己能做的只有提醒对方

家长，并告诉孩子，“不要在意别人的眼光”。

旅行团中的大多数家庭曾经到过上

海，但都是为了求医，只在车站和医院两点

一线间往返，没心情、也没资金带孩子玩一

玩。有家长感叹：“来上海 N 次了，第一次

登上东方明珠。”

何文军记得很清楚，两年前第一次带

女儿来上海，是一个周五下午，他和妻子刚

走进医院诊室，“眼泪就止不住了”。

当时，女儿在北京儿童医院确诊 NF1
刚一年，症状很典型：从两个月大开始，小

姑娘身上逐渐出现咖啡斑，腰部有一个黄

豆大小的“疙瘩”，后来越长越大。

医生说，神经纤维瘤目前没有理想的

治疗办法。孩子太小，经不起手术。即使手

术，肿瘤也容易复发，要反复做。何文军听

了不死心，又到上海求医。

上海第九人民医院拥有全国少见的神

经纤维瘤病专病门诊。医生提到，国外有一

款靶向药叫“司美替尼”，可以控制肿瘤生

长。何文军的希望很快又破灭了，这种药物

需要持续服用，每个月要花费 10万元，“经

济条件肯定不允许”。

这家人只能在等待中定期复查。女儿

确诊之后，有一段时间，何文军的情绪极不

稳定，尤其害怕听女儿哭。他把出门上班当

成逃避现实的方式，用忙碌对抗焦虑。

“感觉所有的重担都在我身上，但又找

不到跟人倾诉的地方。”有很多次，何文军下

班回来，已经走到楼下了，但就是不想回家。

6年前，何文军和妻子原本打算婚后离

开北京，回老家生活。女儿的病让他们不得

不留在医疗条件更好的北京。何文军以前喜

欢摄影、骑行，“现在基本都不碰了”。

NF1 患者的临床数据表明，肿瘤在青

春期增长的速度可能加快，也可能出现更

多的并发症。

烺烺是旅行团中年龄最大的孩子，马

上就满 16 岁了。肿瘤引发了脊椎侧弯，她

的两个肩膀一高一低，头颈也偏向一侧；肿

瘤还导致她颈椎反弓，压迫到脊髓，造成呼

吸困难。烺烺妈妈回忆，医生说孩子可能会

瘫痪，切除肿瘤风险太大，只能用物理方式

延缓症状，等待未来。

手术前，烺烺剪去留了很久的长发，固

定牵引环时，她的颅骨被钉进了 10 颗钢

钉。接受手术 5 年后，烺烺说，已经感觉不

到戴着头环，“习惯了它的重量”。母亲也习

惯了和牵引环有关的护理工作：早晚消毒

钉口处的伤口，每 3天换一次药，女儿头发

稍长一点就要立马剃掉。她笑称，给女儿理

了这么多年发后，“剃光头，我是专业的”。

这位母亲无法一直保持乐观。她说自

己在女儿手术后没睡过一个好觉，“潜意识

里很着急”。牵引治疗效果有限，她害怕面

对肿瘤切除和截骨修正手术的极高风险。

在上海旅行的第一天，家长们临时起

意，趁着好天气，带孩子去公园。孩子们手拉

手，走成一排，叽叽喳喳，家长跟在后面，“这

样的场景太难得了”。大家聊起了孩子的情

况，也聊到了“司美替尼”。这款目前唯一能治

疗NF1的靶向药物，去年 9月 1日在国内上

市，3个月后进入新版国家医保目录。患者自

付费用为原来的十分之一，每月 1万多元。

女儿吃上药后，何文军的焦虑缓解了

不少。但他要操心的事依然太多。上学期因

为总感冒，孩子没上几天学，春季学期“要

不要跟老师坦白病情”，他有些犹豫，怕学

校不敢接收。他想过带女儿回老家，“不期

待她学习多好，健健康康就行了”。

患有 NF1的孩子，如果想和同龄人一

样接受普通教育，需要家人的“牺牲”。烺烺

妈妈每天陪女儿上学，直到小学六年级。邹

杨辞了工作，先后考取幼儿园和小学教师

资格证，她曾担任满满所在的幼儿园教师，

一边维持收入，一边照顾孩子。后来，她又

成功应聘到满满读的小学，因为班主任事

务繁忙，她无法“对几十个孩子的成绩负

责”，又辞职专门陪读。

如今，邹杨偶尔做一些兼职，“但不吃

不喝也支撑不了药钱”。这位母亲说，她和

满满成了“啃老族”，靠自己的父母接济。

“我对父母是有愧疚的。他们应该去旅游、

打牌、跳广场舞，而不是帮我带着孩子，供

我们看病。”

为期两天的上海之旅结束后，有公益

机构负责人感叹，邹杨“胆子真大”。邹杨

说，安全肯定要放在第一位，但作为患者组

织，不能因为一些孩子情况比较严重，风险

更高，就拒绝让他们参与。

“这些孩子，他们更缺少出来玩儿的机

会。”邹杨说。

几年前，“泡泡家园”曾组织过相似的

活动，好不容易拉来赞助，在全国招募 10
组家庭，结果没能凑齐。邹杨问患者家长，

为什么免费的活动也不愿意来。

“他们说不想让别人知道孩子生病。”

在邹杨看来，这是一种很自私的想法。

烺烺知道要去旅行时，第一反应是，又

可以见到好朋友了。她喜欢出远门，玩儿得

很开心，学校发的十几本寒假作业，她带了

几本去上海，又原封不动地带回家。

旅行结束后，烺烺妈妈把女儿的感想

发到微信群里：“在我的日常生活中，我不爱

将自己视为‘异类’，不希望别人将我作特殊

对待。所以学校里老师组织的集体劳动或活

动我都尽力参加，不让别的同学觉得我在他

们之外。我很要面子，也尽力不让外人觉得

我弱小，与他们相处，还是觉得有些累。但与

泡泡家园里的人相处，我就能完全卸下所谓

的‘伪装人设’，安安心心地展现自我啦。”

不光孩子们需要朋友，旅途中的两个

夜晚，家长们总会聚在一起聊天。他们聊病

情、药物，也聊如何调整心态，怎么让孩子

不在意异样的眼光。聊到晚上 10点、11点，

邹杨说，行了，差不多要撤了。有人说好，结

果站起身来，迈两步，又开始站着聊。明明

第二天还要早起，行程安排得满满当当，

“但每个人都舍不得走”。

烺烺妈妈回忆，在上海的两天，自己难

得睡得踏实。在接触到满满、瑞瑞、烺烺这

些年龄更大的孩子后，何文军也不再担心

4岁的女儿长大后会变得自闭、自卑，何文

军说，“我们的孩子，并不比别人差”。

旅行让这些负重的父母喘了口气，但

疾病没有治愈，问题还在那里。今年检查

时，满满没被肿瘤影响的左眼，视力掉到了

0.4。邹杨有点着急：“要是两个眼睛都掉到

只有光感，那咋办？”最近，烺烺左侧锁骨皮

下，出现了一块肿物，她是全国最早进入药

物试验服用“司美替尼”的孩子，烺烺妈妈

不确定，女儿在服药 3 年后是不是出现了

耐药反应。她想，如果肿瘤继续生长，可能

就不得不冒着风险，做那两台手术了。

邹杨已经计划好了下一次旅行。曾有

孩子跟她说，自己去过海边，但从没下过

水，怕身上的咖啡斑被人看到。也有成年

的患者跟她说，自己在澡堂搓澡，结果被

其他客人投诉，被老板赶了出来，“怕有传

染病”。

邹杨想带大家一起去游泳，男孩光着

上身，女孩穿着漂亮泳衣，“想怎么游都可

以，没有人会对你侧目”。

（应采访对象要求，文中何文军为化名）

带“泡泡宝贝”大胆往前走

中青报·中青网记者 马宇平 文并摄

在天津一家养老院，4位年龄之和超过 300岁
的老人成了“网红”。在互联网上，他们是余老师、

卡尔、鲍勃和爱丽丝，出演的小视频点击量过亿

次，粉丝们的 IP地址能串起半个地球。

每集小视频有 40多秒，最长的不超过 1分钟。

他们在养老院里熬洗发水，上化学课，军训和踢

球，“除了轻松就是愉悦”。

他们说消费陷阱是“用六位数的密码保卫三

位数的余额”“建议不要给年轻人建议，给他们一

笔钱就行了”“输在起跑线总比输在终点强，省得

一顿跑了”“从哪里跌倒就在哪里多趴一会儿，歇

够了再起来”。

“死亡”不是话题讨论的禁区。视频里，余老师

的电话簿摇身一变成为“生死簿”，她拿着红笔，圈

住没接她电话的人，再打个叉。他们拍短视频系列

“化学逝验”课，余老师是化学老师，其他人扮演学

生，都因为化学实验的错误操作而“去世”过。

衰老和疾病都留在了视频外。“显眼包”卡尔

今年 83 岁，他的耳朵已经听不太清，还得过一种

叫格林巴利综合征的病，收过两次病危通知书，现

在，他的每根手指只有第一关节能够稍稍弯曲。

90 岁的余老师有脊柱侧弯，“浑身都疼”，只

有躺着的时候能缓解一些。

鲍勃最为年轻，63岁。他 50岁时得了脑梗，现

在只能控制半边身体，他把助行器称为自己的

“腿”，很多时候，起身坐下都需要人搀扶。

73岁的爱丽丝心脏上有个支架，她负责照顾

“剧组”里的所有人。

凑齐这个四人“剧组”不容易。爱丽丝曾在老

人们所在的养老机构当“大管家”。在她看来，普通

的养老院里“大部分都是老百姓”，老人们被送来

时，有的得过脑梗，有的胳膊腿哪儿哪儿都有问

题，有的患有阿尔茨海默病。能配合顺利拍完视频

的没几个。这也是爱丽丝“上场”的原因。

视频里，他们懂年轻人的情绪，经常用一通

“歪理”治愈了网友：拖延症是因为自信，动手能力

强，能够在短时间内完成任务；讨好型人格是因为

有用户思维，懂得利他；社恐是因为有惊人的专注

力，不会被外界干扰。

他们还输出不少“毕生功力”：过年回家如何

应对父母的催婚、亲戚的问话，如何面对“阴阳”你

的同事、故意找茬的人，被欺负了“不要陷入自证

陷阱，要强势反击”，还会列举最让人讨厌的沟通

方式，开展“心眼子训练”……末了，还会告诉你，

“不听老人言，开心一整年”。

他们不是这些台词的“主创”。一些在视频里

说的话，他们也是第一次听，第一次讲。

在一场“心眼训练”里，爱丽丝是一名爱占便

宜的人。同事拿奖了，她阴阳怪气地让人请客，“就

这点小钱还计较”。卡尔示范如何怼回去：“那等我

再攒攒，给你们一人买一套房。”

去年拍视频时，爱丽丝还没退休。适合拍视

频的老人不够，她就省去中午休息的时间参与进

去。她觉得自己这代人受的教育是，不管是不是

分内的工作，能多干绝不少干，年轻时为朵“大

红花”拼命干。

当了一辈子化学老师的余幽芳扮演“余老

师”，评论区里，年近 80岁的学生认出了她。年轻

时，余老师当班主任，背着小女儿和学生们去农村

劳动，把孩子围在土炕上。她要求孩子小时候在晚

上 7点准时洗漱完毕，坐到灯下学习，后来女儿当

了教授、博导。退休那年，学校想返聘她，培训机构

请她去讲课，她都拒绝了，“一个阶段有一个阶段

的任务”。帮女儿带孩子时，她每周都拉着小外孙

给十几层的公共楼梯打扫卫生。

退休后，她想“尝试新的东西”，在老年大学

上了 8年课，学书法和绘画，学玩平板电脑，里面

的游戏她都玩腻了，智能手机换了 4个，她强调，

年轻人用的软件自己也会用。参与短视频的拍摄

也是为了体验新的东西。

鲍勃觉得拍视频帮自己开阔了眼界。他们拍

过一期 AI和 ChatGPT，拍摄前，鲍勃根本不知道

人工智能是什么，看了脚本，再跟导演请教，他弄

明白了。

卡尔是导演陈卓的爷爷。陪伴爷爷是陈卓放

弃在广州做服装生意，回到养老院工作的最直接

动力。“念两遍（台词），形容词动词的，不顺嘴，有

时一句话好几个‘的’，”卡尔的评价显得直接，“有

时也不太懂（台词）”。

但这些都不影响他们“落实编导意图”。陈卓

是名 90后，学编导出身，比余老师小一甲子。他同

时负责摄影、编剧、录音、美术、场记和剪辑。

他说自己拍视频的初衷很简单——给老人们

拍短视频的体验。在此之前，他把鸵鸟蛋、完整的

菠萝蜜、VR 眼镜带进养老院，“那些都是有形的

体验”。

养老院的工作人员把台词分角色打印出来，

两三百字占满一整张 A4纸。用手机拍摄时，陈卓

教一句，拍一句，同时解释大概是什么样的情绪和

动作。拍得不理想，他还会主动示范一下。

“怎么才能活得轻松愉快？”陈卓把手机镜头

对向余老师，让她重复这句台词。“不要把小问题

变成大问题就好。”镜头转向卡尔。卡尔接下来的

台词全场最难，有 17个字，他录了 4遍还不对。他

提议，能不能给台词里加个“是”，被拒绝了。最后

陈卓给出的方案是，这句话断成两句，分着拍。

视频不按剧情发展拍摄，每个人只需要对着

镜头分别说完自己的台词。等到导演陈卓花半个

小时剪辑完，他们才会发现，“噢，原来像小情景剧

一样”。

“我们设计的大部分段子来源于网络，台词是

假的，剧情是假的，每天演绎的故事也是假的，但

是在演绎的过程中，大家产生的那种嘻嘻哈哈的

情绪是真的，那才是真正的自己的另一面情绪。”

陈卓说。

现在，人们会围住去赶公交的爱丽丝、拦住电

梯口的卡尔，求合影。去年重阳节，来慰问的、约采

访的、要为老人们表演节目的，一拨接一拨。有粉

丝发现，这些老人在同一天登上了一家电视台的

6个频道。

“人家想和我照相，我就去和他照相，不去拒

绝别人，”爱丽丝说，“大伙儿喜欢，这也是让我高

兴的事。但我还是我自己。”她不关注外界的评价，

只担心自己演不好拖大家的后腿。

对于他们来说，拍视频成了每天的固定期

待。他们会提前确认拍摄时间和地点，然后安排

自己吃饭和吃药的时间，提前 15 分钟上完厕

所，作好准备。

鲍勃从来没看过成片。对他来说，拍完就是结

束了。他不上网，不用智能手机，是四人组合里最

年轻的“老”人。

鲍勃称自己是“一个只关注电视的残疾老

人”。他房间里的电视很少关，新闻频道是首选，播

完了他就看电视剧。“电视一关，准醒。”

他听新闻听得认真。他知道云南干旱可能是

因为厄尔尼诺现象，对“新质生产力”的分析能写

出一篇论文，他想知道创新科技加上 AI智能如何

能助力养老行业。他记住了很多具体数字，“2.97
亿”，这是我国老年人口的数量。

“人是高级动物，你得思考。”鲍勃指着自己

的脑袋说。他和来访的记者讲自己的经历，毕业

于名牌大学，进过国企，下海做过生意，管理过

几百人的大厂子，20世纪 80年代开上奔驰。没有

人能佐证他这些话，在养老院里，没有人关心彼此

的“过去”。

“有多少粉丝，是不是‘网红’，对我来说，没

用，”他又强调，“我就是一个残疾老人，就是养老。”

陈卓想起一个细节：一家媒体来采访，剪辑出

来的一段视频掐头去尾说了一些话。在网上播出

后，评论区出现了不少攻击余老师家人和鲍勃的

话。陈卓看了十分生气，他担心这些负面的评论和

情绪会影响到他们。

但他观察到，余老师和往常一样平静，丝毫没

有受到影响。“对于坏的事情她都能如此接受，那

么再好的事情对她来说可能也就‘不过如此’，可

能我们这个年龄段很难理解和做到。”陈卓说。

爱丽丝觉得每个时代的年轻人都有自己的感

受。她年轻时，每家的生活水平都差不多，但因为出

身不好，她家“被抄了一遍又一遍”。她觉得现在社会

竞争激烈。

“人老了还能有用，还能给大伙儿带来欢乐，算

发挥余热的一件事。”爱丽丝说，她最担心每天无所

事事。从橡胶厂退休后，她又去养老院应聘执行院

长，一干就是 18年。她像个八爪鱼，食堂采买、维修

配件、消防检查、食品卫生，样样都需要她。院里的事

找她，老人们家里有矛盾也时常请她调和。她最烦填

表，给老人量体温洗脸换衣服喂药洗澡，给房间做卫生

消毒关门……每一项都有要填的表格，“无穷无尽的”。

追溯到 4个人“网名”的来源，爱丽丝回忆，那时

候他们刚开始拍短视频，还没多少人看，一个流量很

大的博主来和他们合作拍一个短视频，就起了这些

名字。名字叫响了，就沿用了下来。

“我不知道什么是‘流量’。”90 岁的余老师说。

她习惯让导演把这些视频通过微信发给她，她再存

进手机里，转发给自己的孩子们。她喜欢这个拍摄过

程，这是过去 90年里她不曾有过的体验。

这些“出圈”的短视频在一定程度上改变了陈卓

的生活，他开始有意识地调整选题。有养老院来请他

为新媒体账号“起号”，几所高校邀请他去讲课。余老

师不用再担心“他老拍这些，怎么赚钱啊”。

陈卓说，拍摄这些短视频的目的不是为钱，将

来也不会为了钱去改变初衷，更不可能利用老人

们去赚钱。

有眼尖的网友发现，视频里，老人们说的一些

话在别的视频里也出现过。但从这些爷爷奶奶嘴里

说出来时更有说服力。

“当一个老年人站出来，说着年轻人的话，站在

年轻人的立场和视角去支持他的时候，他会觉得好

像一个曾经的爷爷奶奶去抚摸着他的头，说‘乖，你

不要焦虑，不要有压力’，对吧？”陈卓说。

在养老院，成为“网红”
□ 李铃澜

走进一家快餐连锁店，你还在构

思该怎样在收银员面前流畅作答、从

容不迫地点单，且不被后排食客捷足

先登，却突然发现，柜台后面怎么是

空的？

柜 台 上 只 有 一 个 小 小 的 显 示

屏，屏幕中头戴耳机的收银员正在

跟你打招呼。她熟练地询问点单和结

账事宜——仿佛你们之间没有跨越一

整个太平洋，和 12小时的时差。当然，你

们的对话不可避免会有网络造成的延

迟或卡顿。除此之外，一切顺利自然。

这一场景来自两周前美国科技企

业家布雷特·戈德斯坦（Brett Gold⁃
stein）在社交软件发布的一张照片。照

片中，美国某炸鸡连锁店通过在线视

频通话软件，雇佣千里之外的菲律宾

人收银。

这是应对美国人力成本上涨的举

措。布雷特·戈德斯坦大加赞同：“今

天，一个菲律宾女人在屏幕后控制着

POS系统，但相信在未来半年到一年

中，将会变成人工智能收银员做同样

的事情。”

普渡大学管理学教授穆罕默德·

拉赫曼（Mohammad Rahman）看到了

这个模式的双赢——尽管时薪远低于

美国当地最低工资，菲律宾远程员工

的收入仍可能超过该国的工资中位数。

但网上却不都是赞同声。美国论坛上的网友提出疑

问：“如果目标是削减成本，为何不直接采用聊天机器

人？”在人工智能大爆发的时刻，我们用 AI生成电影级别

的视频，写出莎士比亚般的诗句，为何依旧需要一个隔着

大洋的收银员？

其实，国外的无人售货早就有了，只不过“业绩”

并不理想。

本 月 3 日 ， 亚 马 逊 宣 布 将 逐 渐 淘 汰 Just Walk
Out。这是亚马逊 2018 年推出的零售店无人收银技

术，通过计算机视觉等人工智能和深度学习，准确判

定是谁在商店里拿走了什么，从而在顾客离开商店后递

送账单。

尽管这听上去比远程收银员更具未来感，但 AI
“无人”售货却一直备受争议。据外媒报道，直到 2022
年，每 1000 笔 Just Walk Out账单中就有 700 笔必须由

亚马逊在印度的团队进行人工审查，而亚马逊内部对这

个数字的期望是 50笔。截至 2022年年中，仍有 1000多
名印度打工人在零售店的摄像头后，为亚马逊的“无人

收银”负重前行。

亚马逊官方对此回应称，这是“不断改进我们的算

法并使用人工输入来纠正它们”，“与许多人工智能系

统一样，底层机器学习模型通过生成合成数据和注释

实际视频数据来不断改进”。货架琳琅满目，光影交

错难辨，人工智能很难在实际运用环境中精确作出判

断，得靠人类慧眼才能确保精准无误。现在的 AI要想

胜任收银员，应对顾客的“花式”需求，还得再修炼几

番才行。

目前，国内城市中流行的自助点单终端，在大洋彼

岸的接纳度也不高。在调查中，1000 名美国消费者中

有 67%的人曾在自助服务上遇到问题。连零售巨头沃尔

玛也于 2021 年取消了曾推行的自助结账计划，转而雇

用更多的收银员。沃尔玛认为，“商店中的人际交往和

因购物而受到重视的感觉是自助结账无可比拟的”。同

时，“结账时与真人一起购物的体验将会对客户和企业

产生更积极的影响”。

这样看来，对远程在线收银员的需求迫切又实际。不

仅为了那一点儿远渡重洋的人情味，还能避免“ATM 里

藏人”的争议，这比建立庞大数据库和人工智能系统更经

济实惠。远程收银员甚至依旧能收到应得的小费。

不过，作为人工智能公司企业家，布雷特·戈德斯坦

提出的预言也不容忽视。过去一年人工智能的大爆发，让

我们看到了短时间内技术的突飞猛进，谁又能保证，半年

后的人工智能不能当好一名收银员呢？

导演陈卓（右一）在为老人拍摄。导演陈卓（左一）在为老人拍摄。

收
银
还
需
人
类
慧
眼

2022年，首尔无人便利店启用远程系统管理门店。 视觉中国供图

天津一家养老院里的视频拍摄现场。由左至右分别为余老师、卡尔、爱丽丝和鲍勃。


